
ПРАВИТЕЛЬСТВООФИЦИАЛЬНО

ТВПРОГРАММА ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Суббота, 22 мая:   Днём: + 26... + 31. Ночью: + 18...  + 19. Облачно, с прояснениями

Воскресенье, 23 мая:   Днём: + 24... + 25. Ночью: + 17...  + 19. Небольшой дождь

Издаётся 
с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№56 (25291) 
Пятница, 21 мая

2021 года

СПОРТ

ОБРАЩЕНИЕ ГЛАВЫ КБР К.В. КОКОВА В СВЯЗИ 
С ДНЁМ ПАМЯТИ АДЫГОВ – ЖЕРТВ КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ

Субботник в поддержку 
детства пройдёт 5 июня

Принято решение о проведе-
нии 5 июня общереспубликан-
ского субботника в поддержку 
детства для оказания матери-
альной помощи к новому учеб-
ному году родителям, законным 
представителям детей школьно-
го возраста из малообеспечен-
ных семей, сирот и оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. 
Участники субботника перечис-
лят благотворительные взносы 
в доход республиканского бюд-
жета, а после деньги отправят 
на лицевые счета получателей 
из расчёта 2 тыс. рублей на каж-
дого ребёнка.

Правительство поддержало 
несколько проектов распоря-
жений об оказании единовре-
менной материальной помощи 
жителям Эльбрусского района, 
пострадавшим в результате 
ураганного ветра 13 февраля 
текущего года, и ещё 17 оказав-
шимся в сложной жизненной 
ситуации.

Для повышения эффектив-
ности животноводства и ис-
пользования отгонных пастбищ 
в Кабардино-Балкарии в состав 
Министерства земельных и иму-
щественных отношений КБР 
вводится структурное подразде-
ление по управлению землями 
отгонного животноводства. От-
дел планируется укомплектовать 
за счёт сокращения отдела вете-
ринарного обеспечения отгонных 
пастбищ Кабардино-Балкарского 
центра ветеринарной медицины. 
Сотрудники нового отдела в пе-
риод пастбищного сезона будут 
находиться в помещениях шта-
ба, расположенных в урочище 
Хаймаша.

Одобрен проект соглашения 
между Правительством КБР 
и Правительством Удмуртской 
Республики о сотрудничестве в 
торгово-экономической, научно-
технической, культурной и иных 
сферах.

(Окончание на 2-й с.)

«Хочу отдельно поблаго-
дарить и региональное мини-
стерство спорта, и руководство 
республики Кабардино-Балка-
рия в лице её главы – Казбека 
Кокова, который лично уделяет 
большое внимание не только 
курорту «Эльбрус», но и раз-
витию горнолыжного спорта в 
республике в целом. Особенно 
ценно то, что в наше непростое 
время, несмотря на пандемию 
коронавируса и связанные с ней 
объективные трудности, под-
держка горнолыжного спорта 
со стороны руководства КБР не 
только не ослабевает, но идёт 
по нарастающей», – подчеркнул 
президент Российской феде-
рации горнолыжного спорта 
Леонид Мельников в сообще-
нии на официальном сайте 
федерации.

«То, что мы видим сегодня на 
этом курорте, а именно – высоко-
качественные условия для трени-
ровочного процесса – позволяет 
строить новые большие планы 
на самое ближайшее будущее. 
В частности, этим летом мы пла-
нируем провести на Эльбрусе, 
помимо тренировочных сборов 
и традиционных соревнований 
на «летнем снегу» у взрослых 
спортсменов, также и традици-
онные детско-юношеские со-
ревнования горнолыжников, ко-
торые впервые станут небывало 
массовыми. По нашим расчётам, 
этим летом сюда приедут более  

300 юных горнолыжников из 
почти 20 регионов России для 
проведения тренировок и сорев-
нований. Такое стало возможным 
именно этим летом благода-
ря большой организационной 
работе руководства курорта и 
развитию его инфраструктуры», 
– также говорится в сообщении.

«Качество главной трениро-
вочной трассы является очень 
высоким, вводятся в эксплу-
атацию две новые канатные 
дороги. Повезло в этом году и 
с погодой: на Эльбрусе лежит 
отличный снежный покров. Всё 
это позволяет сделать трениро-
вочный процесс более удобным 
и качественным. Как всегда на 
высоте и инфраструктура курор-
та: с размещением, питанием 
спортсменов и логистикой здесь 
нет никаких проблем. Всё под-
готовлено на самом высоком 
уровне», – отмечает известный 
российский горнолыжник, много-
кратный чемпион России Павел 
Шестаков.

Напомним, что в эти дни гор-
нолыжники национальной ко-
манды России на горнолыжном 
курорте «Эльбрус» проходят 
учебно-тренировочные сборы. 
Тренируются спортсмены жен-
ской, мужской и мужской юниор-
ской команд страны, всего около 
20 горнолыжников. Начинают 
прибывать и спортсмены регио-
нальных команд из различных 
краёв и областей России.

Уважаемые жители 
Кабардино-Балкарской Республики!

Дорогие земляки!
157 лет назад завершилась Кавказская война. 

По воле истории эта дата является символом од-
ного из самых драматичных периодов в летописи 
адыгского этноса. Страшная трагедия, ставшая 
результатом геополитического противостояния 
сильнейших государств того времени, привела 
к огромным потерям.

В этот майский день мы склоняем головы 

перед памятью жертв жестокой войны, разделя-
ем боль утраты, горечь тягот и лишений адыгов, 
вынужденно оказавшихся на чужбине.

Сегодня, обращаясь к трагическим страни-
цам прошлого, мы с чувством признательности 
осознаём всю мудрость наших предков, которые 
в сложный момент, памятуя о богатой много-
вековой истории единства с Россией, сохранили 
верность этому судьбоносному выбору, само-
бытную культуру адыгского народа, родной язык 
и богатые традиции, подарили последующим 
его поколениям возможность жить, созидать 
и развиваться на своей исторической родине в 
сплочённой, крепкой семье народов нашей стра-
ны. Убеждён, эти вековые традиции единства и 
согласия, как и прежде, будут прочной основой 
силы и могущества нашего Отечества, гарантией 
поступательного развития и процветания родной 
Кабардино-Балкарии. 

Желаю всем жителям республики крепкого 
здоровья, мира, добра и благополучия.                                                            

СЕГОДНЯ ДЕНЬ ПАМЯТИ АДЫГОВ – ЖЕРТВ КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ

Адыги (черкесы) в современном мире

В преддверии Дня памя-
ти жертв Кавказской войны, 
который отмечается 21 мая, 
участники форума говорили 
об основных этапах развития  
адыгского этноса, его месте и 
роли в современном мире.

Конференция собрала ши-
рокий круг специалистов из 
Кабардино-Балкарии, Адыгеи, 
Карачаево-Черкесии, Северной 
Осетии – Алания, Краснодар-
ского и Ставропольского краёв, 
а также представителей зару-
бежной  черкесской  диаспоры  
из Иордании, Сирии, Турции, 
Европы. В режиме видеосвязи 
в мероприятии приняли участие 
учёные из Москвы, руководите-
ли и активисты общественных 
организаций – членов МЧА из 
Турции, Иордании, Израиля.

Президент Международ-
ной черкесской ассоциации 
Хаути Сохроков отметил, что 
столь представительный меж-
дународный научный форум, 
посвящённый истории и се-
годняшнему дню, будущему 

адыгов, организован в рамках 
комплексного плана меропри-
ятий, посвящённых 157-летию 
со дня окончания Кавказской 
войны, и с использованием 
гранта Президента РФ на раз-
витие гражданского общества.

– Великий российский учё-
ный Михаил Ломоносов в своём 
научном труде сказал: «Народ, 
не знающий своего прошлого, 
не имеет будущего». Этот тезис 
актуален и по сей день, – под-
черкнул Хаути Хазритович. 
– Кавказская  война – самая  
продолжительная, жестокая  
и кровопролитная в истории 
нашего народа. В памяти на-
родной трагедия вековой войны 
не забывается до сих пор, но 
нельзя постоянно оглядываться 
в прошлое, всё время бере-
дить старые раны. Несмотря 
ни на что, адыгский народ на-
шёл в себе силы сохраниться 
физически, сохранить свою 
самоидентификацию, язык, 
традиции, свод неписаных 
норм этикета «Адыгэ хабзэ». 

Важно и другое: адыгская (чер-
кесская) диаспора занимает 
достойное место в жизни стран 
проживания – высокие посты в 
правительственных структурах, 
вооружённых силах, полиции. 
Среди них знаменитые на весь 
мир деятели культуры, писате-
ли, учёные, нобелевские лауре-
аты, олимпийские чемпионы. 
Сегодня адыги, где бы они не 
жили, находят общий язык и с 
русским, и с другими народами, 
с которыми соседствуют.

В истории многих народов 
есть трагические периоды. Из 
этих событий надо извлечь уро-
ки, чтобы беды и страдания, вы-
павшие в разные века на долю 
жителей России, не повторились 
больше никогда. Сегодня в мире 
неспокойно. Во многих странах 
идут войны. На Россию давят 
со всех сторон. Обращаясь к 
молодёжи, хочу сказать: завтра 
вы будете нести ответственность 
за судьбу своего народа, респуб-
лики, своей великой страны.

(Окончание на 3-й с.)

 Российская федерация горнолыжного 
спорта выразила благодарность 

руководству республики
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ИТОГИ ПРАВИТЕЛЬСТВО

Социально-экономическое 
положение КБР в первом квартале

Число организаций, отно-
сящихся к частной форме 
собственности, составило  
7,7 тысячи (75,8% от общего 
количества учтённых хозяй-
ствующих субъектов).

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
СЕКТОР

Индекс промышленного 
производства в первом квар-
тале 2021 г. по сравнению с 
аналогичным периодом 2020 г. 
составил 99%. В том числе 
по видам экономической де-
ятельности: добыча полезных 
ископаемых – 78,2%; обра-
батывающие производства 
– 96,6%; обеспечение электри-
ческой энергией, газом и па-
ром, кондиционирование воз-
духа – 112,5%; водоснабжение; 
водоотведение, организация 
сбора и утилизации отходов, 
деятельность по ликвидации 
загрязнений – 94,3%.

Среди обрабатывающих 
производств наибольшее уве-
личение выпуска продукции 
по сравнению с первым квар-
талом 2020 г. наблюдалось 
в производстве изделий из 
дерева (на 120%), бумаги и бу-
мажных изделий (на 70%), кожи 
и изделий из кожи (на 60%),  
автотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов (на 50%).

Вместе с тем уменьши-
лось производство пищевых 
продуктов (87%), прочей не-
металлической минеральной 
продукции (59%), машин и 
оборудования, не включённых 
в другие группы (8,4%), прочих 
готовых изделий (51,9%).

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Объём продукции сельского 

хозяйства составил 6 млрд руб. 
(100,1%  в сопоставимой оцен-
ке к уровню первого квартала 
2020 г.).

Поголовье крупного рогатого 
скота составляло 270,1 тыс. (на 
1 апреля 2020 г. – 265,6 тыс.). 
Надои молока на одну коро-
ву составили 1744 кг против  
1574 кг в первом квартале 
2020 г. Обеспеченность скота 
кормами к началу апреля сло-
жилась выше, чем на анало-
гичную дату предыдущего года 
на 10,3%.

СТРОИТЕЛЬСТВО
Объём строительных работ, 

выполненных по виду дея-
тельности, составил 2,3 млрд 
рублей (на 14,7%).

С начала 2021 г. предприя-
тиями и организациями за счёт 
всех источников финансирова-
ния на территории республики 
построено 474 новые квартиры 
общей площадью 41,5 тыс. кв. 
метров (на 11,3% больше, чем 
в первом квартале 2020 г.). В 
сельской местности возведено 
40,7% жилья, введённого в 
эксплуатацию в республике. На 
индивидуальных застройщиков 
приходится 80,2% построенно-
го в регионе жилья.

ТРАНСПОРТ
Грузовым автомобильным 

транспортом перевезено  
122 тыс. тонн грузов (на 44,1% 

меньше уровня первого квар-
тала 2020 г.). Грузооборот 
уменьшился на 17,6% и соста-
вил 8 млн тонно-километров.

Предприятиями всех видов 
транспорта перевезено 5,8 млн 
человек (в первом квартале 
2020 г. – 10,5 млн человек). 
Пассажирооборот автомо-
бильного транспорта общего 
пользования уменьшился на 
31,3% и составил 81 млн пас-
сажиро-километров.

СФЕРА ТОРГОВЛИ
Оборот розничной торговли 

составил 33,1 млрд рублей 
(101,1% в сопоставимых ценах 
к уровню первого квартала 
2020 г.). Населению респуб-
лики реализовано пищевых 
продуктов (включая напитки) 
и табачных изделий на сумму 
16,6 млрд руб. (100,3%), оборот 
непродовольственных товаров 
составил 16,4 млрд руб. (102%).

УСЛУГИ
Организациями и субъекта-

ми малого предприниматель-
ства республики было оказано 
населению платных услуг на 
8,4 млрд рублей (102,7%), 
причём доля жилищно-ком-
мунальных услуг составляет 
30,4%, услуг телекоммуника-
ций – 18,5%.

Выросла стоимость поездки 
на отдых в Турцию и в ОАЭ, 
авиаперелёта экономическим 
классом, санаторно-оздорови-
тельных услуг.

По сравнению с началом 
года снизилась стоимость 
проезда в поездах дальнего 
следования, плата за водоотве-
дение, обращение с твёрдыми 
коммунальными отходами, 
пользование потребительским 
кредитом.

ЦЕНЫ
В марте по сравнению с 

декабрём 2020 г. индекс по-
требительских цен на товары и 
услуги по КБР составил 103%, в 
том числе на продовольствен-
ные товары – 105,1%, непродо-
вольственные – 101,6%, услуги 
– 101,3%.

Среди продовольственных 
товаров с начала года более 
всего выросли цены на мясо-
продукты, плодоовощную про-
дукцию, подешевели сахар-пе-
сок, сельдь солёная, кальмары 
мороженые, печенье.

Стоимость условного (ми-
нимального) набора продуктов 
питания в среднем по КБР 
в конце марта в расчёте на 
месяц составила 4494 рубля и 
возросла по сравнению с на-
чалом года на 8,7%.

Просроченная кредитор-
ская задолженность на конец 
февраля составила 24,1 млрд 
рублей, 90,4% приходится на 
организации, обеспечиваю-
щие электрической энергией, 
газом и паром; кондициониро-
вание воздуха; на предприятия 
оптовой и розничной торгов-
ли; предприятия по ремонту 
автотранспортных средств и 
мотоциклов.

Просроченная дебиторская 
задолженность на конец фев-

раля  2021 г. составила 7,8 млрд 
рублей, 88,4% приходится на 
организации, обеспечиваю-
щие электрической энергией, 
газом и паром; кондициониро-
вание воздуха.

ЗАРПЛАТА
Среднемесячная номиналь-

ная начисленная заработная 
плата (включая организации 
малого предпринимательства) 
в январе – феврале без выплат 
социального характера сложи-
лась в размере 28 927,6 руб- 
ля и выросла по сравнению с 
соответствующим периодом 
2020 г. на 6,9%. Размер на-
численной реальной средней 
заработной платы увеличился 
на 1%. Самый высокий размер 
заработной платы отмечен в 
организациях, занимающих-
ся финансовой и страховой 
деятельностью, самый низ-
кий – у работников, занятых 
деятельностью по операциям 
с недвижимым имуществом.

ЗАНЯТОСТЬ
В государственных учрежде-

ниях службы занятости населе-
ния КБР в качестве безработ-
ных на конец марта официаль-
но  зарегистрированы 45,1 тыс. 
человек. Право на получение 
пособия по безработице име-
ли 5,8 тыс. человек. В органы 
службы занятости населения 
КБР в течение марта за со-
действием в трудоустройстве 
обратилось 2018 неработаю-
щих граждан, нашли работу 
(доходное занятие) 265 без-
работных, что в 2,7 раза выше 
уровня марта 2020 г.

ЭПИДОБСТАНОВКА
По данным Управления Рос-

потребнадзора по КБР, эпиде-
мическая обстановка в первом 
квартале 2021 г. по сравнению 
с аналогичным периодом пре-
дыдущего года характеризова-
лась ростом заболеваемости 
населения ветряной оспой и 
острыми инфекциями верхних 
дыхательных путей. По всем 
группам болезней зарегистри-
ровано 33,4 тыс. случаев забо-
леваний, что на 10,5% больше, 
чем в соответствующем перио-
де предыдущего года.

НАСЕЛЕНИЕ
Численность населения на  

1 марта 2021 г. составила  
868,8 тыс. человек. По данным, 
полученным из Единого госу-
дарственного реестра записей 
актов гражданского состояния, 
в январе – феврале зареги-
стрировано 1480 родившихся 
и 1718 умерших (за первые два 
месяца 2020 г. – 1667 родив-
шихся и 1328 умерших).

Число зарегистрированных 
браков составило 528, что на 
4% меньше, чем в январе – 
феврале 2020 г. Число разво-
дов сократилось на 15,2% и со-
ставило 302. В среднем по рес-
публике в январе – феврале 
2021 г. на 1000 образованных 
брачных пар пришлось 572 рас- 
павшихся против 647 за соот-
ветствующий период 2020 г.

Ирина БОГАЧЁВА

В период пандемии «Азот» 
работал в авральном режиме

– Наше предприятие занима-
ется производством медицинских 
и промышленных газов, в том 
числе чистого кислорода, того 
самого, которым должны дышать 
тяжелобольные, – рассказал 
гендиректор «Азота» Анатолий 
Калов. – В период пандемии 
коронавируса необходимость в 
нём резко возросла. Чтобы ле-
чебные учреждения и больные 
не испытывали недостатка в этом 
жизненно важном медицинском 
средстве, коллектив ООО «Азот» 
работал без выходных и праздни-
ков. Рост заболеваний пришёлся 
на период с июля по февраль, и 
в течение этого времени двадцать 
один член коллектива «Азота» 
трудился в авральном режиме. 
Поставляли кислород не только в 
наши больницы, но и в больницы 
РСО – Алания. Дело в том, что 
предприятий, производящих дан-
ную продукцию, в регионе всего 
несколько, в том числе наше.

По его словам, кислород по-

ставляется в лечебные учреж-
дения в специальных ёмкостях. 
Учитывая резко возросшую не-
обходимость в нём, иногда име-
ющегося в «Азоте» транспорта не 
хватало, в связи с чем его прихо-
дилось нанимать дополнительно. 
А необходимость заходить в 
«красные зоны» больниц подвер-
гала сотрудников «Азота» риску 
заражения. Приходилось даже 
пользоваться противочумными 
костюмами вместе с сотрудника-
ми больницы.

– Мы не являемся медицин-
скими работниками, однако по-
считали долгом внести свой 
вклад наряду с ними и постара-
лись сделать это с максимальной 
отдачей, – подчёркивает Анатолий 
Калов.

Кстати, «Азот» часто безвоз-
мездно обеспечивает кислоро-
дом больных в реабилитацион-
ный период, когда они нуждаются 
в кислороде уже на дому, после 
выписки из больницы. 

Подготовил  Асхат МЕЧИЕВ

Жителей республики 
начали прививать ЭпиВакКороной

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 519 442 ис-
следования путём тестирования. 
Выздоровели 23 450 человек, 
в том числе 29 – за последние 
сутки. Число умерших за ис-
текшие сутки не увеличилось 
и составляет 464 человека. В 
настоящее время в госпиталях 
получают медицинскую помощь 
119 пациентов, из них 24 челове-
ка – в реанимациях. Всего в двух 
госпиталях развёрнуто 160 коек.

COVID-19 представляет опас-
ность для людей старше 65 лет, 
а также страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и он-
кологическими заболевания-
ми, которые могут обостряться 
на фоне вирусной инфекции. 
Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, 
держать дистанцию, избегать 

рукопожатий и объятий при при-
ветствии. При повышении тем-
пературы нужно вызвать врача 
на дом.

Минздрав сообщает, что вак-
циной ЭпиВакКорона начали 
прививать жителей Кабардино-
Балкарии. 9720 доз накануне 
распределили по районным и 
столичным прививочным пунк-
там. Первый транш препарата 
рассчитан почти на 5000 человек. 
Иммунизация против коронави-
руса данной вакциной проходит 
также в два этапа: через 21 день 
после первого введения прово-
дится ревакцинация.

Пройти иммунизацию Спут-
ником-V и ЭпиВакКороной мож-
но в любом из 51 прививочного 
пункта во всех муниципальных 
районах КБР.

Напоминаем телефон горячей 
линии Минздрава КБР: 40-15-65. 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Правительство указало на не-

обходимость внесения корректив 
в закон «О бюджете Территори-
ального фонда обязательного 
медицинского страхования КБР 
на 2021 год и плановый период 
2022 и 2023 годов». Это связано 
с изменениями в доходной и рас-
ходной частях бюджета фонда. 
Соответствующий законопроект 
будет внесён в Парламент КБР.

Министерство сельского хозяй-
ства республики определено орга-
ном, уполномоченным распреде-
лять средства по направлениям 
поддержки сельскохозяйствен-
ного производства по отдельным 
подотрослям растениеводства и 
животноводства, а также по при-
оритетным подотрослям агропро-

мышленного комплекса и разви-
тия малых форм хозяйствования.

Актуализирован состав Респуб-
ликанского координационного 
комитета содействия занятости 
населения КБР.

Внесены изменения в поста-
новление Правительства КБР «О 
Министерстве финансов КБР», 
уточняются предельная числен-
ность работников министерства с 
сокращением единицы замести-
теля министра, а также месячный 
фонд оплаты труда.

Ряд правительственных актов 
претерпел изменения в связи с 
перераспределением штатных 
единиц учреждений, подведом-
ственных Министерству спорта 
КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Субботник в поддержку 
детства пройдёт 5 июня



СЕГОДНЯ ДЕНЬ ПАМЯТИ АДЫГОВ – ЖЕРТВ КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ

3 Кабардино-Балкарская правда

Адыги (черкесы) в современном мире

 (Окончание. Начало на 1-й с.)
Лучшей памятью о погибших будет сози-

дательная работа по укреплению дружбы 
между народами, сохранению межнацио-
нального мира и согласия, добрососедства 
и взаимоуважения на благо человека, 
общества и государства.

Начальник управления по внутренней 
политике Администрации Главы КБР Артём 
Кажаев сказал, обращаясь к участникам 
форума:  

– Понимая, какие масштабные челове-
ческие потери принесла Кавказская война 
всем участникам этих событий, отдавая 
должное памяти его жертв, адыгский на-
род чётко осознает, что только в мирных 
условиях, на основе взаимного уважения 
всех наций и народов нашей великой стра-
ны возможно его поступательное развитие 
и достойное будущее.

С приветственными словами к участ-
никам конференции обратились врио 
ректора КБГУ им. Х.М. Бербекова Юрий 
Альтудов и директор Карачаево-Черкесско-
го института гуманитарных исследований 
Рамазан Тхагапсов.

Как сообщила директор центрального 
офиса МЧА в Нальчике Лера Нанова, на 
этапе подготовки конференции органи-
заторы предложили участникам осветить 
ряд тем и вопросов, в числе которых: ос-
новные этапы истории адыгов (черкесов); 
роль адыгов (черкесов) в становлении 
Российского государства; адыги (черкесы) 
на российской государственной военной 
службе; история и современное положе-

ние зарубежной адыгской (черкесской) 
диаспоры; общественно-политическое 
значение добровольного вхождения Ка-
бардино-Балкарии в состав Российского 
государства; место адыгов (черкесов) в 
современной России и в мире; глубина 
и богатство адыгской истории; о  россий-
ско-адыгских отношениях в истории и ли-
тературе Кабардино-Балкарии; адыгские 
общественные организации: функции, 
основные направления деятельности.

Профессор кафедры истории России 
КБГУ им. Х.М Бербекова, доктор истори-
ческих наук  Пётр Кузьминов в докладе 
«Историческая наука в классическом уни-

исследований имени Т.М. Керашева док-
тора философских наук Марзият Биданок 
рассмотрена имевшаяся на протяжении 
многих веков историческая обусловлен-
ность складывавшихся русско-адыгских 
культурных связей.

В число выступивших с сообщениями 
представителей общественных организа-
ций вошли: Шекерджи Йылдыз – пред-
седатель КАФФЕД (Турция); Рамазан 
Тлемешок – вице-президент МЧА, пред-
седатель общественного движения «Адыгэ 
Хасэ-Черкесский парламент» Республики 
Адыгея; Сонмез Зати – председатель Евро-
пейской федерации кавказских обществ; 
Напсо Закария – председатель Адыгэ 
Хасэ Кфар-Камы; Хатам Недждет – член 
ревизионной комиссии МЧА.

Обширная программа пленарного засе-
дания включала более двадцати докладов 
учёных, а также студентов КБГУ. 

Все поступившие в адрес Междуна-
родной черкесской ассоциации доклады 
(статьи), отвечающие требованиям и 
условиям публикации, будут включены в 
сборник и изданы.

Ирина БОГАЧЁВА

ВНУТРЕННИЙ МОНОЛОГ

Помню, как после посещения беслан-
ской школы и построенного потом для 
жертв теракта кладбища «Город ангелов» 
я несколько дней ходил пришибленный. 
Тем горше сегодня констатировать, что 
и по сей день максимум, на что стоит 
рассчитывать детям в случае опасности, 
это вахтёр. 

После событий в Казани я вспомнил, 
как однажды проходил мимо родной 
нальчикской школы №19 и на самом 
подходе к альма-матер наткнулся на вы-
сокий забор. Немало подивившись этому 
обстоятельству, я выяснил, что подобны-
ми заборами окружили все школы из-за 
опасности терактов. Помню, что народ, 
комментируя это нововведение, прене-
брежительно махал рукой: дескать, всё 
равно не поможет! И оказался прав. Даже 
гипотетически рассуждая, понимаешь, что 
боевики на своём грузовике снесли бы 
этот забор без проблем, а штурмующие 
школу «вымпеловцы», преодолевая его, 
оказались бы у террористов как на ладони. 
Вот и выходит, что максимум, от кого этот 
забор способен защитить, – какой-нибудь 
нетрезвый бомж. Вопрос: зачем вообще 
тогда было этот забор ставить? Спраши-
ваю чисто риторически.

Впрочем, ваш покорный слуга не спец-
назовец и рассуждать о таких вещах не 
взялся бы, если бы тема школьного за-
бора не всплыла и в истории с казанским 
убийцей. СМИ сообщают, что спастись 
детям во время стрельбы помешал в 
том числе и высокий забор! Вот текст из-
дания «Новые известия» (подзаголовок: 
«Капитальный забор с острыми шипами 
сверху помешал школьникам выбраться 
в безопасное место во время стрельбы»): 
«Казань – стрельба в школе, дети бегут в 
панике, понимая, что единственный вы-
ход – главные ворота (а там только они 
одни и открыты), и пытаются выбраться 
за территорию. И не могут – капитальный 
забор с острыми пиками сверху… кто вы-

Забор не спасёт?
шел из главного входа школы, выбежали 
через ворота, кто в панике эвакуировался 
с обратной и с боковых сторон – утыка-
лись в непролазный для ребёнка забор» 
(https://newizv.ru/news/incident/11-05-2021/
lovushka-dlya-detey-vysokie-zabory-vokrug-
shkol-na-ruku-terroristam). 

А вот паблик из соцсетей, даже с видео: 
«Посмотрите внимательно эти страшные 
кадры – дети пытаются спастись из шко-
лы, где по ним стреляют. Но им мешает 
забор! Сообщество «Регион-116. Казань» 
после трагедии призвало паблики по всей 
стране обратить внимание на эту пробле-
му с помощью хэштега #ЗаборНеСпасет. 
19-летний парень начал убивать учеников, 
но на их пути к спасению встал забор. 
Страшная ирония в том, что главная цель 
их установки в учебных заведениях – анти-
террористическая безопасность! А теперь 
подумайте: есть ли хоть один пример, 
когда забор спас школу от террористов? И 
ещё один вопрос – что было бы, если бы 
стрелок открыл огонь из окна, как было 
в Керчи? Наша группа присоединяется к 
призыву казанских коллег и множества 
других пабликов в России. Мы требуем от 
властей обратить внимание на то, что за-
боры не только не помогли, но и помешали 
во время ЧП в Казани. Мы считаем, что 
нужно или убирать заборы, или устанав-
ливать доступные для выхода калитки со 
всех сторон учебного заведения».

Повторяюсь: я не эксперт и уж тем 
более не собираюсь призывать сносить 
эти заборы. Но представлять себе нечто 
подобное у забора своей бывшей школы 
(равно, как и любой другой) тоже не хочу! 
И происходит так потому, что создаётся 
ощущение, будто, кроме заборов этих, 
ничто школьников не защищает.

Впрочем, попробуем отключить, на-

сколько возможно, эмоции и подумать: 
что реально в данной ситуации можно 
сделать? 

В интервью «Известиям» на эту тему 
один бывший депутат Госдумы вообще 
высказал мысль, что защитить школу от 
терроризма по-настоящему эффективно 
нереально. Разве что превратить её в 
закрытую зону с блокпостами и пулемёт-
ными вышками по типу военного объекта 
или тюрьмы строгого режима. Однако 
этот вариант никто даже всерьёз рас-
сматривать не будет. Поэтому пошли по 
лёгкому пути и внедрили металлоискатели 
и решётки на окнах. Однако первые не 
защитят от пластиковой взрывчатки, а 
вторые способны оградить от воров, но 
не от террористов, а при эвакуации во-
обще помешают, причём даже во время 
пожара. И вообще, по его словам, все 
телодвижения с заборами и решётками 
на окнах являлись проявлениями паники, 
а не реальными «действиями по противо-
действию».  

Итак, что получается? Заборы при напа-
дении террористов не защитят, при напа-

дении обиженного на весь свет отморозка 
с ружьём – тоже. Выходит, нужно другое 
техническое средство? И тогда встаёт во-
прос: техническое ли?

Поговаривают о синдроме жертвы 
школьной травли. Сегодня это называется 
«буллинг». Однако школьные изгои были 
всегда, смотрите фильм «Чучело». Но 
никому бы и в голову не пришло прийти 
и кого-то расстрелять. Впрочем, может, 
сейчас травят страшнее. Не знаю. Но даже 
если и так, остановить ставшую убийцей 
вчерашнюю жертву – задача вполне ком-
петентных лиц. Кстати, и проверять, как в 
домах хранится оружие – тоже. Или они 
просто не вполне компетентные?  

На самом деле правила хранения ору-
жия дома и его ношения по улицам про-
писаны чётко. Значит, за их исполнением 
просто не следят? Вот и выходит, что права 
старая, как мир, истина: беда не в том, что 
новых законов нет, а в том, что старые не 
исполняются.

Кстати, хэштег #ЗаборНеСпасет по сети 
гуляет. Можете проверить.

Асхат МЕЧИЕВ

верситете Юга России в конце 90-х гг. XX в. 
– начале XXI в.» представил богатый опыт 
крупнейшего вуза Кабардино-Балкарии.

Тему «Образ горца в историко-рево-
люционном романе А.Охтова «Млечный 
путь» раскрыл старший научный сотрудник 
отдела фольклора народов КЧР Карачае-
во-Черкесского института гуманитарных 
исследований кандидат филологических 
наук Арсен Канкошев.

Исполняющим обязанности директора 
центра непрерывного повышения про-
фессионального мастерства педагогиче-
ских работников Минпросвещения КБР 
доктором исторических наук Артуром Гус-
мановичем Кажаровым  в  статье «Съезд 
народов Кабарды как акт национального 
самоопределения (июнь 1921 г.)» проана-
лизированы проблемы национально-госу-
дарственного развития горских народов 
в условиях начального этапа советского 
нацстроительства на Северном Кавказе.

Выступление заведующего центром 
социально-политических исследований 
Кабардино-Балкарского научного цент-

ра Российской академии наук доктора 
исторических наук Анзора Кушхабиева 
«Правовые аспекты проблемы репатри-
ации зарубежных черкесов» было посвя-
щено истории и современному положению 
адыгской (черкесской) диаспоры.

В статье «Российско-адыгские отно-
шения в адыгской литературе» замес-
тителя директора по науке Адыгейского 
республиканского института гуманитарных 
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В КБР инновационное виноградарство станет приоритетом  

По его убеждению, республика 
располагает благоприятными 
природно-климатическими и 
технологическими возможно-
стями для развития данного на-
правления. Он считает важным 
в экономическом и социальном 
плане возрождение созданных в 
этой области традиций и выход на 
новый инвестиционный и иннова-
ционный уровень.

По словам одного из автори-
тетов в этой области, доктора 
сельскохозяйственных наук, про-
фессора Кабардино-Балкар-
ского аграрного университета  
им. В.М. Кокова Михаила Фисуна,  
в республике промышленное 
виноградарство имеет богатую 
70-летнюю историю.                  

– К  началу 80-х годов прош-
лого столетия в Кабардино-Бал-
карии площадь виноградников 
достигала 4,6 тысячи гектаров,  
размещались они преимуще-
ственно в Прохладненском и 
Терском районах, – констатиру-
ет М. Фисун. – Правда, уже  с  
1985-го по 2000 год в КБР имела 
место раскорчёвка виноградни-
ков и практически полная лик-
видация отрасли, в том числе в 
одном из лучших виноградарских 
хозяйств региона и страны – быв-
шем виноградарском совхозе 
«Прохладненский». 

Одной из объективных причин 
ликвидации отрасли виногра-
дарства в республике явилось 
концентрированное размещение 
насаждений в степной зоне с до-
минированием в почвенном по-
крове карбонатных  чернозёмов. 
Такие почвы отличаются повы-
шенным содержанием легкорас-
творимых солей, а в отдельных 
случаях – наличием в метровом 
слое   соды – особо вредной соли, 
вызывающей угнетение роста и 
развития виноградных кустов. 
В свою очередь карбонатные 
чернозёмы сформировались 
под растительным покровом из 
ксерофильных растений, кото-
рые при разложении усиливают 
щёлочность почвы. Важными 
факторами, сдерживающими 
развитие виноградарства в су-
хостепных районах республики, 
явились гидрологические условия 
– глубокое, свыше 20-60 метров, 
залегание грунтовых вод, малая 
обеспеченность осадками – ме-
нее 450-500 мм в год, быстрое 
наступление высоких температур 
чернозёмных глинистых почв и 
приземного слоя воздуха весной 
и другие. При том, что виногра-
дарство велось с использованием 

преимущественно  классических 
сортов с низкой морозоустойчи-
востью, кусты на зиму укрывали 
слоем земли, что требовало 
значительных затрат ручного 
труда, а имевшиеся средства 
механизации отличались высокой 
энергоёмкостью.  Как следствие, 
урожайность насаждений даже 
в лучших хозяйствах (совхозах 
«Нижне-Курпский», «Прохлад-
ненский», «Россия») была на 
уровне 35-40 центнеров с одного 
гектара. При этом основные по-
тери урожая вызывались корот-
ким сроком, в течение которого 
необходимо провести отпашку, 
открывку и подвязку побегов 
винограда. Быстрое наступление 
тепла в условиях чернозёмных 
почв способствовало ускоренно-
му развитию почек, которые при 
проведении этих операций легко 
обламывались, тем самым вы-
зывая существенные потери уро-
жая. Сдерживающим фактором 
развития виноградарства на кар-
бонатных чернозёмах  является 
необходимость дополнительного 
увлажнения почв за счёт ороше-
ния. В свою очередь орошение 
названных почв вызывает неже-
лательные  нарушения солевого   
режима и, как следствие, сниже-
ние плодородия  почв.

Как считает М. Фисун, иная 
картина складывается при воз-
делывании винограда на аллю-
виально-луговых супесчаных 
почвах. В бывшем колхозе «Ле-
нинцы» Майского района (ныне 
СХПК «Ленинцы) в послевоенный 
период имелись виноградники на 
площади порядка 12 гектаров, 
которые размещались в между-
речье рек Чёрной и Баксана. Сво-
евременное  выполнение работ 
по укрывке и открывке винограда, 
даже сортов со сравнительно 
невысокой продуктивностью, 
позволяло получать устойчивые 
урожаи в среднем до 65 центне-
ров с единицы площади. Этому 
способствовало и то, что на пло-
щадях под виноградником уро-
вень грунтовых вод находится на 
глубине 2,5-3,5 метра, а в период 
таяния снегов в горах (срок нали-
ва и созревания ягод в Майском 
районе) – 2-3 метра.

Профессор М. Фисун также 
отмечает, что важным свойством 
аллювиально-луговых почв яв-
ляется их слоистое сложение. 
В профиле таких почв имеются 
прослойки песка с включением 
галечника и отложений богатого 
микроэлементами и питатель-
ными веществами ила. В таком 

Учёные КБГАУ им. В.М. Кокова в концерне «ЗЭТ»

Региональный семинар на базе хозяйства А. Стерлёва

профиле отмечается быстрое 
развитие мощной корневой сис-
темы, в полной мере обеспе-
чивающей растения винограда 
влагой из глубоких горизонтов и 
растворёнными в ней элемента-
ми питания. Как следствие, на 
аллювиально-луговых почвах не 
требуется частого и обильного 
внесения минеральных удобре-
ний и полива насаждений даже 
в засушливые годы.

– Научный и практический 
опыт освоения слоистых аллю-
виально-луговых почв под вино-
градники в нашем регионе мы 
начали осуществлять в концер-
не «ЗЭТ» с 2008 года, пояснил 
Михаил Николаевич. – Важным 
фактором разведения виноград-
ников на таких почвах явилось 
раннее вступление кустов в пло-
доношение. Так, насаждения из 
сортов «Левокумский», «Подарок 
Магарача», «Ритон», «Кристалл», 
«Платовский» уже на третий год 
вегетации дали урожай 80-110 
центнеров с каждого гектара.  
Ввиду того, что к этому времени 
в экспериментальных и производ-
ственных масштабах в различных 
виноградарских регионах мира 
начали культивировать новые  
межвидовые гибриды с повы-
шенной морозоустойчивостью 
(только в Крымском институте 

виноградарства и вина «Магарач» 
испытывалось свыше 50 новых 
сортов), представилась возмож-
ность экспериментировать с 
неукрывной культурой виногра-
да в зимний период. С апреля 
2008 года по ноябрь 2012 года в 
концерне было заложено 930 гек- 
таров виноградников, преиму-
щественно техническими сорта-
ми (более 50 сортов). И свыше  
450 гектаров насаждений – но-
выми, сравнительно морозо-
устойчивыми сортами с высокой 
адаптивностью, обладающими 
повышенной продуктивностью и 
качеством урожая. Сорта «По-
дарок Магарача», «Кристалл», 
«Бианка», «Платовский», «Ци-
тронный Магарача», «Ритон» и 
другие возделываются без укры-
тия кустов на зиму и с форми-
рованием рукавов с плодовыми 
звеньями на штамбах высотой 
1,2-1,4 метра. Такие формиров-
ки обеспечивают повышение 
производительности труда на 
обрезку и зелёные операции на 
22-40% и возможность примене-
ния комбайновой уборки урожая. 

В свою очередь использование 
комбайнов для сбора урожая 
повышает производительность 
труда в 40 раз по сравнению с 
ручным сбором. 

Насаждения из этих сортов 
выдержали экстремальные ян-
варские и февральские морозы 
и не погибли в сложную по тепло-
вым условиям зиму. Более того, 
в суровые по местным условиям 
зимы у сортов «Кристалл», «По-
дарок Магарача»  и «Платовский»  
от 35 до 60% почек сохранили 
жизнеспособность и сформиро-
вался средний урожай на уровне 
55-80 центнеров с гектара. 

Наряду с неукрывными сорта-
ми в концерне начали выращи-
вать насаждения из классических 
европейских и отечественных  
сортов, обладающих уникальны-
ми качествами урожая: «Мерло», 
«Шардоне», «Рислинг рейнский», 
«Каберне Совиньон», «Анчелот-
та», «Данко», «Гурзуфский» и 
другие. Эти сорта возделываются 
с укрытием кустов на зиму и в ус-
ловиях аллювиально-луговых почв 
отличаются устойчивой урожайно-
стью (125-240 ц/га) с незначитель-
ной вариацией качества ягод (со-
держание сахаров 17-21%), кото-
рые пригодны для переработки на 
марочные натуральные  и игрис- 
тые вина, производство которых 

также было налажено в «ЗЭТ». 
О высоком качестве винограда, 
выращенного на аллювиально-
луговых почвах, свидетельствует 
повышенный спрос на него во 
всём Северо-Кавказском регионе 
и Краснодарском крае. 

Михаил Фисун делает акцент 
на то, что  в условиях дефицита 
пахотных угодий развитие вино-
градарства в густонаселённых 
районах междуречий Кабардино-
Балкарии, где доминирует   покров 
из аллювиально-луговых почв, – 
это реальный путь к решению 
актуальных социальных проб- 
лем, связанных  с повышением 
уровня занятости и качества жиз-
ни жителей  сельских территорий. 

Другой большой знаток секре-
тов современного виноградар-
ства, индивидуальный предпри-
ниматель из селения Малаканов-
ское Александр Стерлёв считает 
выращивание винограда высоко-
доходным и высокорентабельным 
агробизнесом в условиях Кабар-
дино-Балкарии. 

– Виноградарство – довольно 
выгодное занятие, если делать 

всё, как того требуют наука и со-
временные технологии, – советует 
А. Стерлёв. – Тем более, сегодня 
государство поддерживает это на-
правление субсидиями. Тридцать 
лет назад, когда я только начинал, 
о помощи государства, о субси-
диях и грантах даже мечтать не 
приходилось. В отрасль пришли 
новые технологии, разработаны 
новые более высокоурожайные 
сорта. И сам агробизнес стал пре-
стижным и востребованным.

Александр Денисович нагляд-
но продемонстрировал конку-
рентные преимущества аграрно-
го предпринимательства в облас-
ти виноградарства.  Он реально 
доказывает, что эффективное 
использование каждого клочка 
земли может служить стимулом 
для обеспечения собственного 
достатка и благополучия членов 
небольшой, но креативной коман-
ды. Также он показывает пример 
того, как реально можно в неболь-
шом хозяйстве, на небольшом 
земельном участке организовать 
профессионально и на достаточно 
доходном уровне агробизнес в 
сфере промышленного виногра-
дарства на основе инновационных 
технологий и государственно-част-
ного партнёрства.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора  
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Новые формы документов
для назначения пособий

По новым правилам работник должен подать 
работодателю (для последующей передачи в 
региональное отделение фонда) сведения о 
застрахованном лице по специальной форме. 
Документ заполняется однократно и заменяет 
прежнюю форму заявления. В дальнейшем при 
наступлении страховых случаев сведения уже 
не требуются, за исключением случаев, когда 
необходимо внести в них изменения, к примеру, 
при смене фамилии или реквизитов для пере-
числения.

Сроки подачи сведений в региональное отделе-
ние фонда остаются прежними – в течение пяти 
дней с момента получения их от сотрудника.

Формы бланков можно найти на сайте r07.fss.ru 
в разделе «Прямые выплаты».

Пресс-служба 
ФСС РФ по КБР

Они будут применяться для назначения и вы-
платы в 2021 году обеспечения по обязательному 
социальному страхованию на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнством, 
по обязательному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производстве и профес-
сиональных заболеваний, для иных выплат и воз-
мещения расходов страхователей на предупреди-
тельные меры по сокращению производственного 
травматизма и профессиональных заболеваний 
работников, санаторно-курортное лечение сотруд-
ников, занятых на работах с вредными или опас-
ными производственными факторами.

К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

-

Больничные будут
только электронными

Они коснулись процедуры 
назначения и выплаты пособий, 
оформления листков нетрудо-
способности, а также порядка 
проведения проверок полноты 
и достоверности сведений и 
документов, представляемых 
страхователем для назначения 
и выплаты этих пособий.

В соответствии с поправками 
формат листков нетрудоспособ-
ности с 2022 года будет только 
электронным (за небольшими 
исключениями). Организации 
и индивидуальные предпри-
ниматели обязаны иметь УКЭП 
(усиленная квалифицированная 
электронная подпись). Она по-
надобится в том числе и для 
закрытия больничных.

Работники должны будут одно-
кратно передавать работодателю 
информацию о себе с указанием 

способа получения пособий, 
включая реквизиты банковского 
счёта. Если какие-то сведения 
изменились, необходимо будет 
уведомить работодателя. При 
наступлении страхового случая 
сведения направляются ра-
ботодателем в ФСС в течение 
трёх рабочих дней. Это касается 
пособий по больничным, по бе-
ременности и родам, за ранние 
сроки постановки на учёт. Чтобы 
получить ежемесячное пособие 
по уходу за ребёнком, работник 
должен подать работодателю 
заявление. Срок его передачи 
в ФСС также три рабочих дня. 
Сообщать о прекращении права 
на ежемесячное пособие рабо-
тодатели должны будут в такой 
же срок.

В случае нарушений рабо-
тодателям грозят штрафы. За 

неверную информацию в до-
кументах, отправленных в фонд, 
– двадцать процентов от излишне 
перечисленного пособия. Сумма 
не должна быть больше 5 тыс. 
руб. и меньше 1 тыс. руб. За каж-
дый неотправленный документ 
полагается штраф 200 руб., а за 
нарушения работодателем сроков 
отправки в ФСС данных, которые 
нужны для выплаты пособия, – 
 5 тыс. руб.

Пособия на погребение будут 
выплачивать работодатели умер-
ших или одного из родителей 
умершего ребёнка. ФСС оплатит 
такое пособие напрямую только 
в одном случае – если у рабо-
тодателя недостаточно средств 
или выплата им пособия невоз-
можна по другим объективным 
причинам.

Новые нормы вступают в силу 
с 1 января 2022 года, информи-
рует пресс-служба Фонда соци-
ального страхования РФ по КБР.

Подготовила
 Марьяна БЕЛГОРОКОВА

-

О предоставлении
информации о доходах
Как пояснили в пресс-службе 

Отделения Пенсионного фонда 
РФ по КБР, информация берёт-
ся из собственных данных фон-
да, Единой информационной  
системы социального обеспе-
чения и системы межведом-
ственного взаимодействия, куда 
в том числе поступают данные 
Федеральной налоговой службы.

Представить информацию 
о доходах понадобится только 
в том случае, если один из 
родителей является военным, 
спасателем, полицейским или 
служащим другого силового 
ведомства, а также если кто-то в 
семье получает стипендии, гран-
ты и другие выплаты научного 
или учебного заведения.

Семьям с низкими доходами, 
в которых с 1 января 2018 года 
родился или усыновлён второй 
ребёнок, Пенсионный фонд Рос-
сии осуществляет ежемесячную 
выплату из средств материнско-
го капитала. Она  предоставляет-

ся до достижения ребёнком воз-
раста трёх лет. Размер выплаты 
равен прожиточному минимуму 
ребёнка в регионе проживания 
семьи.

Подать заявление о назна-
чении ежемесячной выплаты 
можно в любое время в тече-
ние трёх лет со дня рождения 
ребёнка. Первый выплатной 
период назначается на срок до 
достижения ребёнком возраста 
одного года, после этого необхо-
димо подать новое заявление о 
назначении выплаты.

Постановлением Правитель-
ства КБР №9 от 30 января 2021 г. 
по представлению Министерства 
труда и социальной защиты Ка-
бардино-Балкарской Республики 
величина прожиточного минимума 
в КБР на 2021 год в расчёте на 
душу населения установлена в 
размере 12576 рублей в месяц, для 
трудоспособного населения – 12998 
рублей, для пенсионеров – 9679 
рублей,  для детей – 13815 рублей.

-

-
-

Сотрудники пресс-службы Отделения Пенсионного фонда РФ по 
КБР пояснили, что операторы горячей линии предоставляют бес-
платную телефонную консультацию по вопросам пенсионного (со-
циального) обеспечения и обязательного пенсионного страхования, 
справочную информации об адресах, телефонах, графиках работы 
территориальных органов отделения, информируют граждан и пла-
тельщиков страховых взносов о порядке оказания государственных 
услуг, включая сроки оказания, требования к необходимым докумен-
там, порядок обжалования действий (бездействия) должностных лиц. 

Для консультаций – 
горячая линия

Материалы рубрики подготовила Ирина БОГАЧЁВА

-

-

-
-
-

В тот период страна нуждалась 
в любых рабочих руках, в том числе 
и женских. Молодые мамы как по-
тенциальные работницы не должны 
были озадачиваться вопросом, с 
кем оставить малолетнего ребёнка.

Подотдел охраны материнства 
и младенчества при наркомздраве 
Кабардино-Балкарии был создан 
ещё в 1924 году. С первых же 
дней его деятельность была очень 
плодотворной. Лучшие дома отво-
дились под детские учреждения. 
Работницы и крестьянки проявляли 
инициативу и самостоятельность в 
организации дошкольных учрежде-
ний, привлекали к этому важному 
делу внимание всех трудящихся, до-
бивались их помощи и содействия. 

На торжественное открытие пер-
вых яслей из Нальчика выдвинулась 
делегация женщин-активисток. 
Об этом событии подробно рас-
сказывала наша газета (в то время 

Первые в республике ясли были открыты в Яникое

На снимке: горянки-делегатки Всероссийского съезда работниц и крестьянок на приёме 
у Надежды Крупской. Среди них Мазаго Шериева (второй ряд, вторая справа) и  Кани Теппеева 

(первый ряд, третья справа). 1927 год
носившая название «Карахалк»). 

Возле Каменки делегаток из 
Нальчика встречал посланный яни-
коевскими крестьянами курсант. 
Вместе с присоединившимися 
жителями Каменки под знаменем 
и под революционные песни де-

легация направилась в Яникой. 
Здесь гостей радушно встретили 
сельчане. Прибывшие осмотре-
ли помещение, выделенное для 
первого детского учреждения, 
игровые и спальные комнаты. Для 
детей был устроен праздничный 

обед. В наши дни эта фраза звучит 
обыденно – ну, подумаешь, обед. 
Покормили и забыли. Но надо учи-
тывать специфику того времени, 
когда люди жили впроголодь, а 
некоторые даже не имели одной 
более-менее приличной пары  

обуви для свободного передвиже-
ния в холодное время года. 

После торжественного обеда в 
честь открытия яслей состоялся 
митинг, на котором жительницы 
балкарского селения горячо бла-
годарили советскую власть за её 
заботу о детях. Активистки женского 
движения из Нальчика преподнес-
ли воспитанникам яслей подарки 
– игрушки и детские фартучки.  
Затем начались национальные 
танцы и игрища. 

Содержание нового детского уч-
реждения взяли на себя здравотдел 
и частично Балкарский округ. В 1928 
году количество подобных детских 
яслей увеличилось в республике 
до десяти – по одному в каждом 
округе. Они содержались за счёт 
кооперации, профсоюзов, средств 
населения и колхозов. Государствен-
ные ассигнования на содержание 
детских учреждений с каждым го-
дом увеличивались. В 1929 году на 
эти цели было выделено 15777 руб. 
Это позволило расширить сеть до-
школьных учреждений, увеличить в 
них количество мест и улучшить об-
служивание. В 1932 году количество 
детских садов и площадок возросло 
до 109. Их посещали пять тысяч 
малышей. Перед самой войной на-
считывалось уже 180 дошкольных 
учреждений на шесть тысяч мест.

Анна ХАЛИШХОВА 
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НЕОЖИДАННЫЙ РАКУРС

ЭХО ВОЙНЫ

-
-

Личные трофеи

К счастью, есть те, кто может 
рассказать об этой войне, и наш 
сегодняшний гость один из таких 
людей. Владимир Жамбиков  
родился в 1934 году. Во время ок-
купации Кабардино-Балкарии он 
был ребёнком,  но  юный возраст 
не помешал ему внести свою 
лепту в дело Великой Победы.  

Владимир отлично помнит, 
как вместе с мамой и другими 
женщинами ездил копать проти-
вотанковые рвы. Рассказывает 
о сбитом советском лётчике, 
самолёт которого упал на куку-
рузное поле между Аргуданом и 
Старым Череком.  Вспоминает 
румынского солдата, пытавше-
гося украсть кровать у офицера 
Вермахта.  Но одним из самых 
ярких впечатлений стало спасе-
ние красноармейца.   

 – Наша армия отступала, 
и  регулярные части уже прош-
ли через Аргудан. Следом за 
ними ехала большая бочка, за-
пряжённая лошадьми.  К ней 
были приставлены два солдата-
азербайджанца, в панамах с 
красными звёздами.  Внезапно 
в небе появился немецкий само-
лёт.  Лошади были убиты сразу, а 
красноармейцы разбежались по 
дворам. Один из них спрятался у 
нас, а другой – у соседей. Нашего 
солдатика звали Самат Алиев. 
Ему было девятнадцать лет, и он 
очень плохо говорил по-русски. 
Мы прятали его в яме.  Один 
раз он попытался пробраться 
к своим, но эта затея не увен-
чалась успехом, – вспоминает 
Жамбиков.  

Несмотря на все злоключения, 
Самат остался жив и вернулся в 
свою часть. Он оказался чело-
веком благодарным и, получив 
недельный отпуск, приехал про-
ведать Жамбиковых, которые 
спасли его от смерти.  Солдат 
привёз подарки и, немного по-

гостив, снова отправился в путь. 
Больше никаких известий от  него 
не было. 

–  Дом, в котором я вырос, сто-
ял на центральной улице.  Дорога 
была грунтовой, и местами речка 
подходила к ней достаточно близ-
ко.  Рядом с нашим домом был 
обрыв – метра четыре или пять. 
Поэтому подводы брали немного 
левее, чтобы не провалиться. Я 
хорошо помню наших отступа-
ющих солдат. Мы выносили им 
яблоки и воду, ничего другого у 
нас просто не было. Потом стал 
появляться немецкий самолёт, 
напоминающий оконную раму. 
Он летал низко, и в кабине мож-
но было рассмотреть пилота, 
который охотился за нашими 
солдатами. Они прятались и тоже 
стреляли в ответ, но винтовочных 
выстрелов лётчик, видимо, не 
боялся. Во время налётов мы от-
сиживались в двухметровой яме, 
прикрытой сверху кукурузными 
стеблями. Именно в ней позднее 
прятался Самат.  Однажды я 
услышал гул: мимо нашего дома 
шли немецкие танки. После них 
на дороге появилась колонна 
грузовиков, покрытых брезентом. 
Вся эта техника двигалась в сто-
рону Северной Осетии, где шли 
кровопролитные бои. Люди гово-
рили, что все школы от Эльхотова 
до Аргудана немцы превратили 
в лазареты, – рассказывает 
Владимир.  

Наши самолёты периодически 
бомбили немцев, и они стали 
ездить по ночам, установив  
вдоль обрыва  доски,  обмотан-
ные бумагой, которая светилась 
в темноте.  Жамбиков дружил 
с Хаути Хафизовым  и Мишей  
Кушховым. Ребята были настро-
ены патриотически и решили 
отомстить за советских  солдат. 
Вечером они вырвали из земли  
доски и бросили их в бурьян. Вер-

нувшись домой, маленький Во-
лодя долго не мог уснуть и ночью 
услышал на улице грохот и крики. 
Оказалось, что одна из немецких 
машин всё-таки рухнула в обрыв. 
В её кузове ехали солдаты. Кто-то 
из них поломал ногу. Кто-то руку. 
На кого-то упала тяжёлая бухта 
колючей проволоки…  

После того как немцы увезли 
раненых и танком вытащили 
машину, юные «диверсанты» 
вернулись на место «операции». 
Кругом валялись вещи, которые 
немцы не захотели или не смогли 
собрать в темноте.  

– Мы  взяли себе по ящичку с 
красным крестом, – вспоминает  
Владимир. – Когда я принёс его 
домой, мама стала кричать, что 
нас  расстреляют. Но любопыт-
ство всё-таки пересилило страх, 
и ящик мы открыли. Это был ме-
дицинский комплект: скальпель, 
ножницы, бинты, термометр и 
даже аппарат для измерения 
давления. Ножницы оказались 
острыми, как бритва, и это сы-
грало решающую роль. Мама 
занималась шитьём и не смогла 
от них отказаться. 

Через какое-то время маль-
чишки снова спустились к реке. 
На этот раз они нашли бочку с 
соляркой. 

– Узнав о нашей находке, со-
седи пришли с вёдрами. Когда 
бочка наполовину опустела, мы 
откатили её ко мне домой, снова 
получив нагоняй от матери. По-
сле долгих уговоров  она всё-таки 
разрешила поставить  её в сарай. 
Следующим  трофеем стала бухта 
колючей проволоки, которую тоже 
спрятали у меня. 

На снимке Владимир Жамби-
ков стоит рядом с этой бочкой. 
Он хотел сдать её в музей, но для 
неё не нашлось места.  Теперь 
бочка хранится у него на даче. 
Надпись на ней фактически не 
пострадала. Она по-прежнему 
отчётливо видна и напоминает 
Владимиру о его беспокойном 
военном детстве. 

 Окончив школу, Жамбиков 

поступил на агрономический 
факультет Горного института в 
Орджоникидзе, но вынужден был 
вернуться домой. Семья была не-
богатой, и прожить в чужом горо-
де на одну стипендию оказалось 
непросто. Бывший студент ждал 
призыва в армию, когда его при-
гласили на беседу к начальнику 
милиции Лескенского района. 
Узнав, по какой причине Влади-
мир бросил вуз,  он предложил 
ему альтернативный вариант. 
Курсанты  саратовской специ-
альной оперативной школы МВД 
были на полном государственном 
обеспечении. 

–  В Нальчике я прошёл ко-
миссию, получил проездные и 
выехал в Саратов. Вступительные 
экзамены сдал неплохо, но по 
конкурсу не прошёл.  Преиму-
щества были у тех, кто отслужил 
в армии или как-то  проявил себя 
в системе МВД. Ни к тем, ни к 
другим я, естественно,  не от-
носился, – улыбается Владимир.  

Перед отъездом нужно было 
сдать постель и получить деньги 
на билеты. Жамбиков сидел в 
коридоре и ждал своей очереди. 
Мимо проходила женщина в 
форме капитана милиции. Наш 
земляк был воспитанным моло-
дым человеком  и по привычке 
встал. Женщина удивилась и 
стала задавать вопросы. Узнав, 
что парень несколько лет был 

секретарём комсомольской ор-
ганизации школы, она взяла его 
документы и зашла в кабинет, в 
котором заседала приёмная ко-
миссия. В результате Владимира 
зачислили на первый курс. 

Школу милиции он окончил 
блестяще и стал кандидатом 
в члены КПСС. После возвра-
щения на родину Жамбикова 
направили в одно из дальних 
сёл, но  руководство о нём не 
забыло. Министр МВД лично 
проверил, как  устроился моло-
дой специалист.  Условия ему 
не понравились, и Владимира  
переселили из гостиницы в рай-
ком комсомола. 

 Спустя какое-то время его 
перевели в Нальчик.  Жамбиков 
был следователем МВД, а потом 
работал в ОБХСС. Это был опре-
делённый знак доверия.  С рас-
хитителями социалистической 
собственности в то время боро-
лись настоящие профессионалы. 

Посвятив этой системе около 
восьми лет, наш гость дослужил-
ся до заместителя начальника 
управления. По независящим от 
него причинам он был вынужден 
уйти из милиции и стать адвока-
том. Здесь Жамбиков снова ока-
зался на своём месте и добился 
серьёзных профессиональных 
успехов.  

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова

-

Делил с бойцами все тяготы военного пути

Он родился  26 ноября 1914 года 
в с. Пятницкое Спас-Деменского 
района Смоленской области в 
крестьянской семье. Как и его 
ровесники, помогал родителям в 
хозяйстве. В ноябре 1935 года был 
призван на действительную воен-
ную службу.  Окончил в 1938 году 
Киевское артиллерийское учили-
ще, участвовал в финской вой-
не. Георгий Фёдорович Великую 

Отечественную войну встретил 
кадровым военным, артиллерист 
воевал на самоходных установ-
ках. Боевое крещение лейтенанта 
Епифанова произошло у реки 
Волша западнее Минска. Наши 
бойцы мужественно сражались 
с численно превосходящими 
силами врага, отбили все его 
атаки и остановили гитлеровцев. 
Особенно запомнился Георгию 
Фёдоровичу бой за город Ельню. 
Фашисты, пытаясь прорвать по-
зиции 100-й стрелковой дивизии, 
в которую входила батарея  Епи-
фанова, предприняли психиче-
скую атаку. Враг не считался с 
потерями, шёл напролом. Под-
пустив немцев поближе, батарея, 
открыв огонь, подбила несколько 
танков и самоходок. Враг понёс 
большие потери и повернул на-
зад. Батарея выполнила задачу 
командования. За этот бой Г. Епи- 
фанов был награждён орденом 
Красного Знамени. А 100-я стрел-

ковая дивизия за мужество и 
героизм, проявленные в боях за 
город Ельню, получила почётное 
звание первой гвардейской.

Отважный боец в 1942 году 
уже командовал дивизионом. 
Зимой развернулись кровопро-
литные бои за город Елец. Гит-
леровцы хотели уничтожить наши 
войска, защищавшие город, вве-
дя в бой большие силы пехоты, 
танков, много другой техники. В 
ожесточённых сражениях бойцы 
дивизиона Епифанова прегради-
ли дорогу фашистам севернее 
Ельца. Один за другим артилле-
ристы Епифанова останавливали 
подбитые танки. Когда часть гит-
леровской пехоты достигла наших 
позиций, завязалась рукопашная 
схватка. Смелость и мужество 
наших воинов одержали верх, и 
врагу пришлось отступить. За два 
дня боёв было уничтожено около 
полусотни вражеских танков и 
значительное число пехоты. За 

участие в этом кровопролитном 
бою Г. Епифанов удостоился 
ордена Красного Знамени. Был 
контужен и ранен, но после лече-
ния вернулся в свою часть.

В 1943 году в одном из боёв у 
деревни Курганная  враг наступал 
яростно. Командир дивизиона  
Г. Епифанов, заметив немецкие 
мотоциклеты и танки, приказал 
открыть огонь. Противник был 
остановлен, но десятки солдат 
получили ранения. А утром над 
нашими позициями появились 
«юнкерсы», которые сбрасывали 
смертоносный груз на боевые по-
рядки артиллеристов. С трудом 
они отбили вражеские атаки. 
Наши бойцы стояли насмерть, 
к вечеру на поле боя дымились 
изувеченные танки с разбитыми 
гусеницами, валялись трупы фа-
шистских солдат. Поставленную 
задачу артиллеристы выполнили.

Приближался час Победы над 
врагом. Георгий Епифанов вместе 
с дивизионом дошёл до фашист-
ского логова. Накануне штурма 
центральных кварталов Берлина 
в дивизионе состоялось партий-
но-комсомольское собрание, на 
котором коммунист Епифанов 
призвал боевых товарищей пер-

выми выйти   к зданию импер-
ской канцелярии. Его слушали с 
гордостью, ведь командир делил 
с бойцами все тяготы  суровой 
войны. Четыре долгих года день 
за днём, час за часом шли совет-
ские солдаты к радостному Дню 
Победы.  Для Георгия  Епифанова 
этот день стал самым счастли-
вым в жизни. После капитуляции 
гитлеровской Германии Георгий 
Фёдорович принимал участие в 
разгроме милитаристской Японии 
на Дальнем Востоке. За ратный 
боевой путь Родина наградила  
подполковника в отставке  ме-
далями  «За боевые заслуги», 
«За взятие Берлина», «За осво-
бождение Варшавы», «За победу 
над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.», 
орденами Красной Звезды, Оте-
чественной войны I степени, 
Александра Невского. 

После войны он продолжил 
службу в армии, участвовал в  
войне с Кореей (1953 г.). До ухода 
из жизни в 1992 году Г. Епифанов  
общался с молодёжью, делился 
воспоминаниями своего военного 
пути,  поддерживал связь с одно-
полчанами.

 Илиана КОГОТИЖЕВА
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

КОНКУРС

-

-

На пожаре никому легко не бывает

Одним из тех, кто уже тогда 
выбрал для себя «малоперспек-
тивную и скучную» профессию 
является водитель пожарного 
автомобиля пожарно-спасатель-
ной части №15 Кабардино-Бал-
карской противопожарно-спаса-
тельной службы Ахмет Гедгафов. 
Порог пожарного подразделения, 
находящегося в его родном 
Заюково, Ахмет переступил в 
октябре 1993 года, и вот уже на 
протяжении 28 лет он верой и 
правдой служит избранному делу 
всей жизни. Стоит отметить, что 
Гедгафов ни одного дня не со-
жалеет о том, что когда-то сел за 
руль «красной машины»:

– Я с детства хотел стать ог-
неборцем, – утверждает Ах-
мет. – Мне было без разницы, 
водить пожарный автомобиль 
или тушить пожар. Главное – по-
могать людям. И я рад, что смог 

осуществить свою мечту, хоть и 
в 32 года. Прежде чем прийти 
в пожарную охрану, Гедгафов 
12 лет проработал водителем 
большегрузных автомобилей 
(«БелАЗ», «МАЗ») на Тырныауз-
ском вольфрамо-молибденовом 
комбинате, возил молибден с 
карьера. Но со временем Ахмет 
решил, что пора создавать семью 
и заняться строительством дома. 
Поэтому вернулся в родное село 
и устроился в пожарную часть, 
где и работает по сей день.

Сказать, что за эти годы Гед-
гафов повидал многое, значит, 
ничего не сказать: пожары, 
сход селевых потоков, дорож-
но-транспортные и иные про-
исшествия. Но Ахмет вместе с 
коллегами выходил победите-
лем в схватках с огненной сти-
хией и другими чрезвычайными 
ситуациями. И удостаивался 

множества благодарностей от 
людей, к которым он вместе с 
товарищами приходил на по-
мощь. Гедгафов считает, что 
работа на пожаре ни для кого 
не бывает лёгкой. Огнеборец 
тушит пожар, рискуя жизнью 
для спасения пострадавших, 
водитель пожарного автомобиля 
осуществляет доставку боевого 
расчёта и огнетушащих веществ 
к месту вызова и обратно, обес-
печивает подачу воды в очаг 
горения. У каждого свои обязан-

ности, но вместе они делают 
общее дело – спасают людей и 
их имущество от огня. Как это 
было во время пожара, произо-
шедшего несколько лет назад в 
селении Атажукино Баксанского 
района.

– Дело было глубокой ночью, 
– вспоминает Ахмет. – После по-
ступления сообщения о пожаре 
в общежитии, мы в течение не-
скольких минут прибыли на место 
вызова. К этому моменту люди 
смогли самостоятельно эваку-

ироваться из горящего здания, 
но многие были в панике и не 
контролировали свои действия 
и эмоции. В этих сложнейших 
условиях мы вместе с нашими 
коллегами из других пожарных 
подразделений смогли обуздать 
огненную стихию и спасти некото-
рую часть имущества. К счастью, 
гибели и травмирования людей 
не было допущено.

Не так давно Гедгафову ис-
полнилось 60 лет. Солидный для 
мужчины возраст. Глава семьи 
подошёл к юбилею с хорошим 
жизненным багажом: как и по-
ложено истинно кавказской се-
мье, Ахмет и его жена Аксана 
построили дом, родили дочь За-
лину и сына Ислама (он проходит 
срочную военную службу в воз-
душно-десантных войсках и уже 
успел совершить пять прыжков 
с парашютом, чем его родители 
гордятся особо), посадили дере-
вья и радуются подрастающим 
внучке Аделине и внуку Алихану. К 
тому же, счастливый дедушка по 
сей день продолжает заниматься 
любимым делом, о котором меч-
тал с детства.

Арсен САБАНОВ

-

-

В ходе смотра-конкурса оценивались индивиду-
альные показатели работы начальников караулов 
и подчинённого им личного состава, ведение доку-
ментации по направлению служебной деятельности 
и выполнение нормативов по пожарно-строевой и 
физической подготовке. В теоретической части смо-
тра-конкурса его участники решали тестовые задания 
по билетам в объёме профессиональной подготовки. 
Кроме того, начкары в личном зачёте соревновались 
в упражнениях по подъёму на четвёртый этаж учеб-
ной башни по штурмовой лестнице и в окно третьего 
этажа этой же башни по установленной выдвижной 
трёхколенной лестнице. На заключительном этапе 
участникам необходимо было в составе сборной  

Подтвердили высокий класс
-

-

-

-

команды подразделения, состоявшей из начальни-
ков караулов, установить автоцистерну на пожарный 
водоём двумя всасывающими рукавами с подачей 
одного ствола «Б».

В прошлом году смотр-конкурс не проводился из-за 
сложившейся в стране санитарно-эпидемиологической 
обстановки. Тем не менее, как и два года назад, когда 
весь пьедестал почёта заняли начальники дежурных 
караулов пожарно-спасательной части №9 (Залукокоа-
же), борьба за звание лучшего по профессии и на этот 
раз развернулась именно между ними. Справедливо-
сти ради надо признать, что высокую профессиональ-
ную подготовку, как теоретическую, так и физическую, 
показали практически все начальники караулов, и 
лучшего из них стало возможным определить только 
после проведения боевого развёртывания. А в этом 
упражнении зольские огнеборцы редко кому уступают 
пальму первенства.

Как и в 2019 году, лучшим начальником караула 
Кабардино-Балкарской противопожарно-спасательной 
службы стал начальник дежурного караула №4 ПСЧ-9 
Исмаил Карданов (на снимке), на втором месте – на-
чальник дежурного караула №1 этого же подразделения 
Алим Коцев. В отличие от смотра-конкурса двухлетней 
давности, когда третье место занял ещё один начкар 
из ПСЧ-9 (Азамат Тенгизов, ныне – зам. начальника 
этого подразделения), третьим призёром на этот раз 
стал начальник дежурного караула №1 пожарно-спа-
сательной части №20 (с. Куба-Таба, Баксанский район) 
Залим Дышеков.

Отметим, что Алим Коцев становится серебряным 
призёром третий раз подряд, и пора бы ему замах-
нуться на первое место, которое второй раз подряд 
завоевал его коллега Исмаил Карданов, многократ-
ный победитель соревнований по пожарно-спаса-
тельному спорту в преодолении стометровой полосы 
с препятствиями, пожарной эстафете 4х100 метров, 
подъёму по штурмовой лестнице в окно четвёртого 
этажа учебной башни и боевом развёртывании (как 
в личном зачёте, так и в составе сборной ПСЧ-9). До 
того, как вступить в должность начальника караула, 
Исмаил неоднократно завоёвывал звания «Лучший 
пожарный», «Лучший газодымозащитник» и «Лучший 
командир отделения».

Арсен САБАНОВ

СОЦИУМ

КБГУ содействует
занятости населения

Цель проекта – содей-
ствие занятости отдель-
ных категорий граждан пу-
тём организации профес- 
сионального обучения, до-
полнительного профессио-
нального образования для 
приобретения или разви-
тия имеющихся знаний, 
компетенций и навыков, 
обеспечивающих конкурен-
тоспособность и профес-
сиональную мобильность на 
рынке труда.

В КБГУ будет проведено 
бесплатное обучение по про-
граммам дополнительного 
профессионального образо-
вания с возможностью даль-
нейшего трудоустройства. 

Участниками программы 
могут быть граждане, ищу-
щие работу и обратившиеся 
в органы службы занятости, 
включая безработных; люди 
в возрасте 50 лет и старше; 
предпенсионного возраста; 
женщины, находящиеся в 
отпуске по уходу за ребён-
ком в возрасте до трёх лет; 
женщины, не состоящие в 
трудовых отношениях и име-
ющие детей дошкольного 
возраста.

Заявки на участие прини-
маются до 24 мая. Контакт-
ные телефоны для связи: 
8-928-704-69-29, 8-928-718-
51-58, 8-964-033-11-90.

Ирина БОГАЧЁВА
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ИНФРАСТРУКТУРА

-
-

-

Новое покрытие,
дорожные знаки,

разметка и ограждение

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

Первый тренер

 Невозможно забыть первого учителя, 
потому что он вёл нас по дороге знаний, 
так и первый тренер покажет ребёнку, 
как делать первые шаги в спортивной ка-
рьере, с нуля научит всему, чем владеет 
сам. Именно работа первого тренера во 
многом определяет способности и про-
фессиональный путь юного спортсмена.

Для ребёнка важно, чтобы рядом всег-
да был взрослый человек, который под-
скажет, объяснит, поможет. Поэтому мы 
так нуждаемся в родительской заботе и, 
привыкая к ней, ждём и от других людей 
такого же понимания. Вот почему первый 
тренер должен обладать многими знани-
ями не только спортивного характера, но 
и быть немного психологом, умеющим 
наладить хороший контакт с маленьким 
спортсменом, вызвать его доверие. Когда 
тренер сумел стать «важным взрослым» 
после родителей, бабушек и дедушек, 

тогда и появляется интерес к занятиям 
и стремление к результату. Ведь так 
хочется оправдать надежды любимого 
наставника.

Разве можно забыть своего первого 
тренера, который учил тебя не только 
спорту, но и думать, принимать решения, 
анализировать, не отчаиваться, когда про-
играл, не сдаваться и двигаться к новым 
победам. Для ребёнка тренер – это тот 
человек, который искренне, всей душой 
заинтересован в его жизни. Своих первых 
наставников помнят не только именитые 
спортсмены, но и люди, которые в детстве 
посещали спортивные секции. Именно 
там они получили те навыки, которые в 
будущем помогли стать успешными в раз-
личных сферах. Спорт учит конкурировать, 
дружить, выручать, преодолевать и побеж-
дать. А такие качества, как дисциплиниро-
ванность, честность, уверенность в себе, 
воля, умение контролировать свои эмоции, 
становятся верными помощниками на всю 
жизнь. Всё это ребёнок впитывает, как губ-
ка, в первые месяцы тренировок. Надо ли 
говорить о том, сколь важна во всём этом 
роль первого наставника?

С Юрием Абашевым – тренером спор-
тивной школы олимпийского резерва №2 
(директор Адмир Балкаров) – мы знако-
мы давно. Неоднократно встречались 
на соревнованиях республиканского и 
зонального уровней, наша газета писала 
об успехах воспитанников спортшколы, в 

том числе и подопечных Абашева. В на-
чале этого года они добились результатов, 
которых не ожидал он сам.  Сразу пятеро 
спортсменов, делавшие первые шаги в 
настольном теннисе у Абашева, стали 
победителями чемпионата и первенств 
СКФО: Ислам Чегадуев, Галина Бацаева, 
Ислам Жуков, Елизавета Сундиева и Ана-
стасия Котова.

– Был в хорошем смысле этого слова 
шокирован таким количеством своих вос-
питанников, отличившихся на региональном 
уровне. Очень рад и горжусь ребятами, – 
сказал нашему корреспонденту Ю. Абашев.

Будущего наставника в настольный 
теннис шестилетним ребёнком привела 
мама. Его первым тренером был Вартан 
Гаспаров, а затем Юрий занимался у 
Таисии Залукаевой и Андрея Климова.  
Параллельно Абашев занимался пятибо-
рьем у Александра Курдинова, но в конеч-
ном итоге перевесил настольный теннис.

– Юрий Геннадьевич как тренер до-
бился хороших результатов. Профессию 
он любит всем сердцем, воспитанникам 
старается привить все лучшие качества, 
которые присущи спортсменам, добива-
ющимся впоследствии больших успехов. 
Абашев умеет поставить технику, найти 
подход к каждому из воспитанников. На 
определённом этапе у него был непростой 
период, когда он был вынужден сделать 
большой перерыв. Но, вернувшись в 
профессию, Юрий Геннадьевич доказал, 

в первую очередь себе, что настольный 
теннис – дело его жизни, – сказал заме-
ститель директора СШОР №2, президент 
республиканской федерации настольного 
тенниса  Андрей Климов. 

 По завершении спортивной карьеры 
Абашев по семейным обстоятельствам 
был вынужден сделать большую паузу. 
В непростые времена чтобы прокормить 
семью, ему пришлось освоить множество 
профессий: пекарь, газоэлектросварщик, 
токарь, каменщик. Но как только пред-
ставилась возможность, он вернулся в 
настольный теннис, имея на руках красный 
диплом Карачаево-черкесского института 
физкультуры и спорта. Вот уже 14 лет 
он тренирует детей в спортшколе и 21-й 
нальчикской общеобразовательной школе.

–  Для того, чтобы я как тренер 24 часа 
в сутки думал только о настольном тенни-
се, директор СШОР №2 Адмир Балкаров 
и директор 21-й школы Зухра Казакова 
дали всё необходимое – залы, инвентарь и 
прочее. Какие задачи стоят перед детским 
тренером? Считаю, что по-настоящему 
профессиональный тренер воспитывает 
в ребёнке множество положительных и 
необходимых для жизни качеств: дисци-
плинированность, честность, уверенность 
в себе, волю, умение контролировать эмо-
ции и так далее (в этих вопросах тренеру 
помогает супруга – профессиональный 
психолог Фатима Ульбашева, – авт.). Все 
эти навыки становятся фундаментальны-
ми для человека, тысячи раз пригождаясь 
ему в течение жизни. Ребёнок, получив-
ший в детстве такую «закалку», с огромной 
долей вероятности не потеряется в жизни, 
не наделает уйму глупостей. А когда наста-
нет время выбора спутника жизни, найдёт 
себе подобного человека: умного, смелого, 
честного, достойного. И воспитает таких же 
детей, – сказал Юрий Абашев.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

-
-

Она служит объездом города Терека. 
Как правило, жители Терского района 
предпочитают добираться до столицы ре-
спублики именно по этому маршруту, ми-
нуя райцентр. Здесь предстоит выполнить 
работы по устройству дорожной одежды, 
пересечений и примыканий, укреплению 

Федеральная автодорога А-158 
«Прохладный – Баксан – Эльбрус» 
имеет две ветви: одна берёт на-
чало в Прохладном и ведёт до 
села Атажукино через Исламей  
(50 км), а вторая – от бывшего по-
ста ДПС на кольцевой развязке 
под Баксаном до Поляны Азау 
курорта Эльбрус (104 км).

На данный момент дорожники 
отфрезеровали старое покрытие 
и устроили выравнивающий слой. 
Вскоре приступят к укладке верх-
него слоя из щебёночно-мастичного 
асфальтобетона толщиной 5 см с 
армирующей прослойкой из геосет-
ки. Такой комплекс работ проведут 
как по основному направлению 
автодороги, так и на пересечениях 
и примыканиях. На участке укре-

пят обочины асфальтобетонным 
гранулятом и песчано-гравийной 
смесью, а также отремонтируют 
две водопропускные трубы.

На объекте установят новые 
дорожные знаки и нанесут термо-
пластиковую разметку, заменят 
ограждение: 300 метров метал-
лического барьерного и 70 метров 
парапетного. Для жителей Алтуда 
восстановят шесть автобусных 
остановок с автопавильонами и 
заездными карманами, а также 
заменят около 300 м пешеходного 
ограждения.

Ремонт завершат к концу ноя-
бря 2021 года. Дорожные работы 
ведутся со значительным опере-
жением графика, сообщает пресс-
служба Упрдор «Кавказ».

Продолжается ремонт объезда Терека

обочин, съездов и обустройству автомобильной дороги. В настоящее время подрядная организа-
ция приступила к устройству верхнего слоя асфальтобетонного покрытия, а завершить все работы 
планируется летом, сообщает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Материалы рубрики подготовила Василиса РУСИНА

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров 

акционерного общества «Республиканская контрактная корпорация «Каббалкконтракт»
Место нахождения общества: 360004, Кабардино-Балкарская Республика, г. Нальчик, 

ул. Матросова, 13

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Акционерное общество «Республиканская контрактная корпорация «Каббалкконтракт» (АО РКК 

«Каббалкконтракт»), далее – общество, доводит до вашего сведения, что советом директоров общества 
принято решение о проведении годового общего собрания акционеров (далее – собрание).

Годовое общее собрание акционеров общества проводится в форме собрания.
Собрание состоится 17 июня 2021 года  в 11 часов.
Место проведения собрания: КБР, г. Нальчик, ул. Матросова, 13, офис А2-13, административное 

здание общества.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании: 10 часов 45 минут.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров 

общества:  26 мая 2021 г.
Повестка дня годового общего собрания акционеров:

1. Определение порядка проведения собрания.
2. Утверждение годового отчёта общества за 2020 г.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчётности, в том числе отчёта о прибыли и убытках (счетов 

прибыли и убытков) общества за 2020 г.
4. О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов) и убытков общества по 

результатам 2020 финансового года.
5. Избрание совета директоров общества.
6. Избрание ревизионной комиссии общества.
7. Утверждение аудитора общества на 2021 г.
Правом голоса по вопросам повестки дня годового общего собрания акционеров общества обладают 

владельцы именных обыкновенных акций общества.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на участие 

в годовом общем собрании акционеров, можно ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения 
собрания по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Матросова, 13, офис А2-13.

С уважением, совет директоров АО РКК «Каббалкконтракт»

ОБЪЯВЛЕНИЯ E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА 42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА


